Příloha k tiskové zprávě – rozhovor s architektem (anglická a německá verze)

[Architect interview:]
Thinking outside the box

Interview with the architect Meinrad Ladleif, from Ladleif Architekten in Kassel, about some of the special design features of the home in Warburg.
Which general design conditions led to this unique solution?
Ladleif: To enable this truly individual design to come to life, extraordinary design freedom was required in the first instance, as well as a highly developed sense of style on the part of the client. The specifications were more abstract/functional and stylistically free. Neither the floor plan nor the materials had been specified. The only information we had was the number of users, the desire for modern and transparent living, a heating concept based on regenerative energies without being dependent on one source, as well as the intelligent link to the renovated old building. The client was basically open to the overall design.
With a newbuild in mind, the client invited four architects from the area around Warburg to present their ideas. Why did your design come out on top?
Ladleif: In the first instance, it was arguably the unusual orientation of the building structure above all which spoke to the client directly, and which also represents a key design feature. They liked the arrangement perpendicular to the hillside with the strong orientation of the western living areas and areas of use towards the side with the view. The idea of the living space, which projects out over the hillside and appears to float on top of the glass cube with storey-height façade glazing on the ground floor when viewed from the main viewing direction, also appealed to them. Our sophisticated concept for the outside space, which takes into account both the natural surroundings and the personal needs of the inhabitants, was also well received.
Were there no objections or discussions?
Ladleif: Of course we had detailed constructive discussions about numerous individual solutions. In the beginning there were fundamental reservations about having a flat roof, which I was nevertheless able to dispel by making reference to current technical designs. I myself had to come to terms with the client's desire for a fixed terrace roof integrated in the façade above the kitchen glazing on the ground floor. I personally would have preferred to have left the building structure symmetrical and without projecting elements in the façade. But the flat roof solution, which appears to float and projects out from the façade, was a viable option for me in the end too.
Does the design bear some of the characteristic traits of your office's design work?
Ladleif: The construction of sophisticated, private family homes is already a specialisation of our office, although we have also constructed a few prestigious public buildings. Although the individual solutions are unique, there is a sort of Ladleif Architekten signature. This includes our aim of organising building structures in such a way that moving experiences of the view and space, as well as surprising perspectives, are created. I personally have an aversion to corridors and dark reception areas. I love long, far-reaching views. We have often been able to create these experiences with rectangular and elongated building structures. However, thinking outside the box is never an end in itself for us, and individuality should not be ostentatious; rather, the aim should always be to produce the optimum solution for the specific needs of the client.
You use a wide variety of building materials and systems in the façade. What role does system glazing play in this?
Ladleif: As can be seen in the example of the Warburg project, large areas of glass in the façade and roof generally play a large role in daylight management. We prefer to use storey-height glazing without a cross bar. Triple glazing compositions with multiple functions place high structural demands on the systems. On top of this are additional requirements, such as solar shading and automation, which should be integrated in an elegant manner. 

The Schüco lift-and-slide walls in Warburg are a good example of the performance of high quality aluminium profile systems. When combined with an experienced fabricator, special solutions are possible, such as installation flush with the ground, the integration of solar shading and electronic control, as well as the elegant link to fixed system glazing. Another benefit is the uniform appearance of the profile face widths within a system family - be it a door, partition wall, window, façade, sliding door or roof glazing.
[Interview Architekt:]

Anders denken!

Interview mit Dipl.-Ing. Architekt Meinrad Ladleif, Ladleif Architekten, Kassel, über einige besondere Planungsaspekte des Warburger Wohnhauses.

Welche planerischen Rahmenbedingungen führten zu dieser individuellen Lösung?

Ladleif: Damit dieser recht individuelle Entwurf realisiert werden konnte, bedurfte es zunächst außerordentlicher planerischer Freiheiten und eines entwickelten Gestaltungsempfindens seitens der Bauherren. Die Vorgaben waren eher abstrakt-funktional und stilistisch ungebunden. Weder Grundriss noch Dachform oder Materialien waren festgelegt worden. Fest standen lediglich die Anzahl der Nutzer, der Wunsch nach modernem, transparentem Wohnen, ein auf regenerativen Energien basierendes Heizkonzept ohne einseitige Abhängigkeiten sowie die intelligente Anbindung des renovierten Altbaus. Der Bauherr war also grundsätzlich offen für den Gesamtentwurf.
Der Bauherr hatte mit dem Gedanken an einen Neubau vier Architekten aus dem Umfeld von Warburg eingeladen, ihre Ideen zu präsentieren. Aus welchen Gründen konnte sich Ihr Entwurf durchsetzen?

Ladleif: Es war zunächst wohl vor allem die ungewöhnliche Ausrichtung des Baukörpers, die den Bauherrn direkt ansprach und die auch ein wesentliches Entwurfscharakteristikum darstellt. Die Anordnung quer zum Hang mit der starken Orientierung der wesentlichen Wohn- und Nutzungsbereiche zur Ausblickseite gefielen. Ebenso die Idee des über den Hang hinausragenden Wohnraums, der aus der Hauptblickrichtung betrachtet auf dem gläsernen Kubus der geschosshohen Fassadenverglasung im Erdgeschoss zu schweben scheint. Unser ausgefeiltes Freiraumkonzept, das sowohl das natürliche Umfeld als auch die persönlichen Bedürfnisse der Bewohner berücksichtigt, stieß ebenfalls auf Zuspruch.
Gab es keinerlei Einwände oder Diskussionen?

Ladleif: Natürlich haben wir im Detail zahlreiche Einzellösungen konstruktiv diskutiert. Es gab anfänglich grundsätzliche Vorbehalte gegenüber einem Flachdach, die von mir jedoch unter Verweis auf aktuelle technische Ausführungen ausgeräumt werden konnten. Ich selbst hatte mich mit dem Bauherrenwunsch einer festen, in die Fassade integrierten Terrassenüberdachung oberhalb der Küchenverglasung im EG zu arrangieren. Ich persönlich hätte es bevorzugt, den Baukörper symmetrisch und ohne auskragende Elmente in der Fassade zu belassen. Aber die flache, schwebend aus der Fassade hervortretende Überdachungslösung war am Ende auch für mich ein gangbarer Weg.
Trägt der Entwurf einige charakteristische Züge der Entwurfsarbeit Ihres Büros?

Ladleif: Der anspruchsvolle private Einfamilienhausbau stellt schon eine Spezialisierung unseres Büros dar, obwohl wir auch einige hochwertige öffentliche Gebäude realisiert haben. So individuell die einzelnen Lösungen auch sind, gibt es schon so etwas wie eine Handschrift von Ladleif Architekten. Dazu gehört unser Bestreben, Baukörper so zu gliedern, dass anrührende Blick- und Raumerlebnisse sowie überraschende Perspektiven entstehen. Ich persönlich habe eine Abneigung gegen Gänge und dunkle Erschließungszonen und liebe lange, weite Blicke. Oft ist es uns gelungen, diese Erlebnisse über rechteckige, sehr längliche Baukörper zu schaffen. Anders zu denken ist für uns jedoch nie Selbstzweck und soll nicht zur Schau gestellte Individualität sein, sondern stets eine optimale Lösung für die spezifischen Bedürfnisse des Bauherrn ergeben.
Sie setzen in der Fassade unterschiedlichste Baustoffe und Systeme ein. Welche Rolle spielen dabei Systemverglasungen?

Ladleif: Wie in dem Warburger Objektbeispiel sichtbar, spielen großflächige Verglasungen in Fassade und Dach generell eine große Rolle bei der Tageslichtführung. Bevorzugt setzten wir raumhohe Verglasungen ohne Querriegel ein. Dreifach-Isolierglasaufbauten mit Mehrfachfunktion stellen dabei hohe statische Anforderungen an die Systeme, hinzu kommen zusätzliche Anforderungen wie Sonnenschutz und Automatisierung, die elegant integriert sein wollen. 

Die Schüco Hebe-Schiebewände in Warburg sind ein gutes Beispiel für die Leistungsfähigkeit hochwertiger Aluminium-Profilsysteme. Sie ermöglichen in Verbindung mit einem versierten Verarbeiter auch Sonderlösungen wie den ebenerdigen verdeckten Einbau, die Integration von Sonnenschutz und elektronischer Steuerung sowie die elegante Anbindung an feststehende Systemverglasungen. Ein weiterer Vorteil ist die harmonische Optik bei den Profilansichten innerhalb einer Systemfamilie - ob Tür, Trennwand, Fenster, Fassade, Schiebetür oder Dachverglasung.
